

○ 成年（人）年齢変更を取り巻く諸問題

2007 年日本国憲法の改正手続に関する法律（「国民投票法」）が成立し、国民投票法では選挙権が 18 歳以上との規定から、現行の民法及び公職選挙法とのズレが生じるため、法務省の諮問機関の法制審議会の民法成年年齢部会は 2009 年 7 月 29 日の最終答申として「民法及び公職選挙法は 18 歳に引き下げるのが適当」とする最終報告書をまとめた。

ただし、酒煙草は健康上の規制の観点から現行法を維持することや、公営ギャンブル等は現在の 20 歳の規制が必要とされる。問題点としては、民法上で 18 歳以上の者が「成年者」とされれば、現時点では未成年者に含まれる満 18 歳以上 20 歳未満の者が自由にローン契約や養子縁組をしたり、性別取扱い変更請求をしたりすることが可能となる。

しかし、税法上の未成年者控除、刑法上の未成年者保護、未成年者飲酒禁止法、未成年者喫煙禁止法などにおける成年の定義をこれに準拠して変更することには慎重な意見もある。

また、地方公共団体が市町村合併などの是非を問うために実施する住民投票では、未成年者にも投票権を認める事例が増えている。2002 年 9 月に秋田県岩城町が実施した住民投票では、史上初めて未成年者を含む 18 歳以上の者が投票した。長野県平谷村でも、2003 年 5 月に中学生が住民投票に参加した。

○ 成年（人）年齢変更に関する国民の意識

世論の反応について、内閣府が 2008 年 7 月に行った調査（対象は 18 歳以上男女、対象 5500 人、回答 3060 人）では、調査対象の約 8 割が、成年の年齢引き下げに伴い、民法の高額商品の購入の制限年齢が下がることに反対している（ただし、うち 4 割は、未成年への教育・消費者保護の強化を行えば、容認する姿勢だという）

フリー百科事典 ウィキペディアより